

# Voix Vibrantes

Messages clés

# Qui est RTOERO?

- Organisation bilingue reconnue au service d'une vie active et en santé pour les aînés
- Fondée par des membres du secteur de l'éducation il y a plus de 50 ans
- Avec plus de 83 000 membres, la plus grande organisation de membres de ce type
- Nos membres sont à la retraite ou travaillent dans les conseils scolaires, dans les écoles privées, dans les établissements d'enseignement postsecondaire ou dans tout autre domaine de l'éducation
- Nous offrons des programmes de haute qualité, de l'engagement social et de la mobilisation politique

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**

# Nos objectifs

- Être un organisme reconnu du secteur de l'éducation
- Améliorer la qualité de vie de nos membres et des aînés
- Étendre la base des adhésions
- Construire un futur actif et en santé pour tous les retraités de l'éducation au Canada

**VIBRANT**  
**VOICES**

**VOIX**  
**VIBRANTES**

# Ce que nous voulons atteindre

- **Renforcer** les liens et les relations existants
- Établir de **nouvelles relations**
- Mettre RTOERO sur le **radar du gouvernement**
- **Faire connaître** qui nous sommes et ce que nous sommes
- Donner une **impression positive** de notre organisation
- Démontrer notre impact et notre **influence**
- Demander au gouvernement **d'agir**

VIBRANT  
VOICES

VOIX  
VIBRANTES

# Nous **demandons** au gouvernement de

1. Utiliser nos prises de position et nos livres blancs comme ressource
2. Nous contacter pour recueillir l'avis des aînés lors de l'élaboration de politiques et de programmes.

# Enjeux politiques

**Stratégie  
pour les  
aînés**

**Soins  
gériatriques**

**Gérance de  
l'environnement**



# Stratégie pour les aînés

## Seniors Strategy

## Stratégie pour les aînés

### Seniors Strategy

#### What's the issue?

Seniors are Canada's fastest growing demographic. Gaps in our healthcare and social policies are creating barriers – to seniors' independence, and to their essential role in vibrant, healthy communities and economies. Tackling these issues independently won't give us the results we need. A coordinated national seniors strategy, with dedicated funding and accountable goals, will ensure we meet the evolving needs of seniors.

#### Some challenges

**INCOME SECURITY:** 12% of senior families and 28.5% of single seniors qualify as low income. Canada Pension Plan, Old Age Security program and Guaranteed Income Supplement are a step in the right direction. Yet more needs to be done. Defined benefits pensions are proven to make retirement secure.

**UNIVERSAL PUBLIC PHARMACARE:** Canada is the only country in the world with universal health care that lacks universal drug coverage. We consistently pay among the highest prices for prescription drugs. Ten per cent of citizens don't have adequate coverage to meet their needs. One in four households can't afford to fill their prescriptions.

**SOCIAL ISOLATION:** Meaningful connections with others keep us engaged and socially active. In contrast, socially isolated people experience emotional, mental and physical health. That can happen to anyone, but is a risk after when people retire, lose a spouse, or experience decreased mobility or cognitive decline. Upwards of 30% of seniors are in danger of becoming socially isolated.

**AGING AT HOME:** Most seniors want to stay in their own homes as long as possible. Health, finances, transportation, safety and other considerations can derail that dream.

**RIGHTS FOR SENIORS:** The rights of older people are embedded yet not specific in international human rights conventions. Such conventions cover economic, social, civil, cultural and political rights. Ageism and age discrimination are real. Protecting older people's rights will help them to lead dignified, secure lives, as equal members of society.

#### Questions for politicians

- How do you propose to strengthen defined benefits, protect accrued benefits, and protect employees and retirees ensnared in corporate insolvencies?
- What are you doing to support a federal pharmacare overhaul, or any other measures that could reduce medication costs?
- What plans do you have to find more ways to connect seniors - to family, friends, neighbours, colleagues and their communities?
- How will you improve access to the services/supports that help seniors to live independently, in their home or community, for as long as desired and possible?
- What steps will you take towards supporting a UN Convention on the Rights of Older Persons?

### Stratégie pour les aînés

#### Quel est l'enjeu?

Les aînés sont la cohorte de la population canadienne ayant la croissance la plus rapide. Des lacunes dans nos politiques sociales et de santé créent des obstacles à l'indépendance des aînés et à leur rôle essentiel dans des communautés et des économies saines et dynamiques. Résoudre ces problèmes séparément ne fournira pas les résultats dont nous avons besoin. Une stratégie nationale coordonnée pour les aînés, avec un financement dédié et des objectifs responsables, nous permettra de répondre aux besoins changeants des aînés.

#### Some challenges

**SÉCURITÉ DU REVENU :** Selon Statistique Canada, 12 % des familles d'aînés et 28,5 % des aînés célibataires sont dans les catégories à faibles revenus. Des hausses du Régime de pensions du Canada, de la Sécurité de la vieillesse et du Supplément de revenu garanti constituent un pas dans la bonne direction. Mais c'est insuffisant. Les régimes de retraite à prestations déterminées ont démontré qu'ils permettent d'assurer la sécurité à la retraite.

**RÉGIME PUBLIC UNIVERSEL D'ASSURANCE-MÉDICAMENTS :** Le Canada est le seul pays au monde ayant un régime public et universel de soins de santé qui ne couvre pas les médicaments sur ordonnance. Nous payons régulièrement parmi les prix les plus élevés pour les médicaments d'ordonnance. Dix pour cent des citoyens n'ont pas une couverture adéquate pour répondre à leurs besoins. Un ménage sur quatre ne peut pas se permettre de remplir ses prescriptions.

**ISOLEMENT SOCIAL :** Des contacts significatifs avec les autres nous permettent de rester engagés et actifs sur le plan social. En revanche, l'isolement social peut affecter la santé émotionnelle, mentale et physique. Cela peut arriver à n'importe qui, mais constitue un risque après que les gens prennent leur retraite, perdent un conjoint, subissent une baisse de mobilité ou un déclin cognitif. Selon le gouvernement de l'Ontario, plus de 30 % des aînés sont à risque d'isolement social.

**VEILLIR À LA MAISON :** La plupart des aînés veulent rester chez eux le plus longtemps possible. La santé, les finances, les transports, la sécurité et d'autres considérations peuvent faire échouer à leurs intentions.

#### Questions pour les politiciens

- Comment proposez-vous de renforcer les prestations déterminées, de protéger les prestations accumulées ainsi que les employés et les retraités pris au piège dans l'insolvabilité des entreprises?
- Quel faites-vous pour appuyer une révision fédérale de l'assurance-médicaments ou toute autre mesure susceptible de réduire les coûts des médicaments?
- Quels sont vos plans pour trouver d'autres façons de favoriser les contacts des aînés avec leurs familles, amis, voisins, collègues et communautés?
- Comment allez-vous améliorer l'accès aux services et au soutien qui aident les aînés à vivre de façon autonome, dans leur maison ou leur communauté, aussi longtemps que souhaité et possible?

# Stratégie pour les aînés

- Les enjeux :
  - Des lacunes dans nos politiques de santé et sociales créent des obstacles
  - Le Canada est le seul pays au monde qui soit doté d'un système universel de soins de santé qui ne couvre pas les médicaments
  - La plupart des aînés veulent rester chez eux le plus longtemps possible. La santé, les finances, les transports, la sécurité et d'autres considérations peuvent faire échouer leur rêve

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**



# Stratégie pour les aînés

## Message clé

Une stratégie nationale coordonnée pour les aînés, assortie d'un financement spécifique et d'objectifs quantifiables, nous permettra de répondre aux besoins croissants et évolutifs des personnes âgées au Canada.

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**

# *Demandes pour le gouvernement*

**Veiller à ce que la stratégie du Canada en faveur des aînés prenne en compte :**

- Âgisme
- Sécurité des revenus - pensions à prestations définies
- Régime public universel d'assurance-médicaments
- Isolement social
- Vieillesse à domicile
- Droits des personnes âgées
- Création d'un défenseur des personnes âgées

# Soins de santé gériatriques

## Geriatric Health Care

### Geriatric Health Care



#### What's the issue?

Canada's population is aging. In 2012, almost one in seven Canadians was a senior. Now the number is more than one in six. By 2030, that will jump to nearly one in four. Our health care system (and social systems) needs to re-think how to address the rising needs of this huge demographic. The health system, too, has tended to be oriented to deal with acute care, not for the chronic needs of seniors. The system has also been hospital-based, with less focus on home care and community-based care.

#### Some challenges

**GERIATRIC TRAINING:** Canada faces a shortage of geriatricians. Over the next two decades, the numbers of Canadians aged 65 plus will double, and those 85 and over will quadruple. Yet there are only about 300 geriatricians working in Canada (half of those in Ontario). We need to graduate more specialists, but the number geriatric specialization is capped. Beyond that, a wide range of health care professionals, from pharmacists to occupational therapists, work with older adults all the time. They need increased training on serving the seniors population.

**HEALTHY AGING:** Healthy aging encompasses active lifestyles, social inclusion, mental health, age-friendly communities and coping with change. Yet care, services and policies for seniors can often focus more narrowly on physical health.

**LONG-TERM CARE:** The number of seniors, and longer lifespans, are creating multiple pressures on LTC. There's a shortage of spaces, a shortage of personal support workers, and those arriving in LTC often require more extensive support.

**ELDER ABUSE:** Up to 10% of seniors experience some form of elder abuse - physical, psychological, emotional, financial - each year. Still, the awareness of the issue, and resources available to prevent abuse and help victims, remain lacking.

#### Questions for politicians

- How can we better meet the ongoing and often complex care needs of seniors, in hospital and in the community?
- What sort of geriatric training should be mandatory across health care?
- What are your public policy priorities to boost the overall well-being of seniors?
- What human resources, structural or funding changes can increase the capacity of long-term care?
- How should we invest in serving the victims and raising the profile of elder abuse?



## Soins de santé gériatriques

### Soins de santé gériatriques



#### Quel est l'enjeu?

La population du Canada vieillit. En 2012, près d'un Canadien sur sept était un aîné. À l'heure actuelle, c'est plus d'un sur six. D'ici 2030, cette proportion grimpera à près d'un sur quatre. Notre système de soins de santé (et nos systèmes sociaux) doit revoir la façon de répondre aux besoins croissants de cette énorme cohorte démographique. Le système de santé a eu également tendance à s'orienter vers les soins aigus, au lieu de répondre aux besoins chroniques des personnes plus âgées. Le système a également été basé sur les hôpitaux, avec un accent moindre sur les soins à domicile et les soins de proximité.

#### Certains défis

**FORMATION EN GÉRIATRIE :** Le Canada fait face à une pénurie de gériatres. Au cours des deux prochaines décennies, le nombre de Canadiens âgés de 65 ans et plus doublera, et ceux de 85 ans et plus quadruplera. Pourtant, on ne compte qu'environ 300 gériatres au Canada (la moitié en Ontario). Nous avons besoin de plus de spécialistes, mais le nombre de gériatres en formation est limité. De plus, un large éventail de professionnels de la santé, allant des pharmaciens aux ergothérapeutes, travaillent constamment avec des adultes plus âgés. Ils ont besoin d'une formation accrue pour servir cette population.

**VIELLIR EN SANTÉ :** Le vieillissement en santé englobe les modes de vie actifs, l'inclusion sociale, la santé mentale, les collectivités-amies des aînés et affronter les changements. Pourtant, les soins, les services et les politiques pour les aînés ont souvent tendance à être axés plus étroitement sur la santé physique.

**SOINS DE LONGUE DURÉE :** Le nombre d'aînés et l'espérance de vie plus longue créent de multiples pressions sur les soins de longue durée. Il existe une pénurie d'espace, de personnel de soutien aux aînés, et ceux qui arrivent aux soins de longue durée ont souvent besoin d'un soutien plus important.

**MALTRAITANCE DES AÎNÉS :** Jusqu'à 10 % des aînés subissent chaque année une forme de violence - physique, psychologique, affective, financière. Néanmoins, la sensibilisation face à ce problème et les ressources disponibles pour prévenir les abus et aider les victimes demeurent insuffisantes.

#### Questions pour les politiciens

- Comment pouvons-nous mieux répondre aux besoins continus et souvent complexes des soins aux aînés, à l'hôpital et dans la communauté?
- Quel type de formation gériatrique devrait être obligatoire dans les soins de santé?
- Quelles sont les priorités de votre politique publique pour améliorer le bien-être général des aînés?
- Quels changements de ressources humaines, de structures ou de financement peuvent accroître la capacité des soins de longue durée?
- Comment devrions-nous investir dans les services aux victimes et souligner davantage la maltraitance des aînés?



# Soins de santé gériatriques

- Les enjeux :
  - Plus d'un Canadien sur six est un aîné et ce ratio grimpera à un Canadien sur quatre d'ici 2030
  - Le pays fait face à une pénurie de gériatres
  - L'accent a surtout été mis sur les soins aigus et les soins en milieu hospitalier en se concentrant moins sur les soins à domicile et de proximité
  - Le Canada a besoin d'un plan national ainsi que des normes nationales pour les établissements de soins de longue durée

 VOICES

 VOIX  
VIBRANTES

# Soins de santé gériatriques

## Message clé

Nous devons repenser les soins de santé, les soins de longue durée et les systèmes sociaux afin d'assurer de manière holistique le bien-être physique et mental des aînés.



# *Demandes pour le gouvernement*

**Les politiques et les programmes du Canada doivent se concentrer sur les aspects physiques et mentaux des soins de santé pour les aînés :**

- La formation gériatrique
- Le vieillissement en bonne santé
- Les soins de longue durée
- La prévention de la maltraitance des personnes âgées

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**



# Gérance de l'environnement

## Environmental Stewardship

### Environmental Stewardship

#### What's the issue?

Responsible use of resources, conservation, protecting our air, land and water – improving in all areas is critical to a sustainable future. Individuals, companies, industry groups and governments all have a part to play in environmental stewardship. We need to maintain the viability of our ecosystems for ourselves, our children and grandchildren.

#### Some challenges

**BAN ON SINGLE-USE PLASTICS:** The federal government will ban many single-use plastics starting in 2021. Questions remain around what items will be on the list and the phase-in period. The ban doesn't address the issue of the use of non-essential plastics.

**COMMON RECYCLING STANDARDS:** With all the recycling efforts made by municipalities and companies, there's much room to improve. For instance, Deloitte reports that just 9% of the plastic waste generated annually in Canada is recycled. One hurdle to greater progress is the lack of a harmonized approach across jurisdictions.

**ENVIRONMENTALLY-SUSTAINABLE TRANSPORTATION:** Transportation accounts for about one-quarter of Canada's carbon emissions. As our population and economy grows, so do the number of vehicles on our roads.

**SAFEGUARDING THE WATER SUPPLY AND DRINKING WATER:** Our freshwater resources are a national treasure. The Great Lakes, for instance, holds over 20% of the entire world's surface freshwater. Pollution and misuse threatens that. Meanwhile, while urban centres enjoy access to clean water, First Nations often face drinking water advisories.

#### Questions for politicians

- What kind of system approach is needed to manage the entire life cycle of plastics?
- What policies or incentives should we have to move from a linear economy (ongoing consumption of resources) to a circular one (reusing resources)?
- What would you do to increase the recycling rate in Canada, and lower contamination rates (i.e. non-recyclable material in the recycling system)?
- What policies will you support to drive more sustainable transportation, i.e. electric vehicles, cleaner public transport, clean fuel standards, biking, etc.?
- What kinds of legislation and changes in business practices are needed to protect our freshwater sources?
- What steps will you take to upgrade water systems and alleviate the drinking water crisis in First Nations communities?

## Gérance de l'environnement

### Gérance de l'environnement

#### Quel est l'enjeu?

L'utilisation responsable des ressources, leur conservation, la protection de l'air, des terres et de l'eau – l'amélioration dans tous ces domaines est essentielle à un avenir durable. Les particuliers, les entreprises, les groupes industriels et les gouvernements ont tous un rôle à jouer dans la gérance de l'environnement. Nous devons maintenir la viabilité de nos écosystèmes pour nous-mêmes, nos enfants et nos petits-enfants.

#### Certains défis

**INTERDICTION DES PLASTIQUES À USAGE UNIQUE :** Le gouvernement fédéral interdira de nombreux plastiques à usage unique à compter de 2021. Il reste à confirmer quels plastiques seront interdits, ainsi que la période de mise en place. L'interdiction ne traite pas de la question de l'utilisation de matières plastiques non essentielles.

**NORMES DE RECYCLAGE COMMUNES :** Avec tous les efforts de recyclage déployés par les municipalités et les entreprises, il y a beaucoup de place pour l'amélioration. Par exemple, Deloitte signale que seulement 9 % des déchets de plastique générés annuellement au Canada sont recyclés. L'un des obstacles à un progrès plus important est l'absence d'une approche harmonisée entre les juridictions.

**TRANSPORT RESPECTUEUX DE L'ENVIRONNEMENT :** Les transports représentent environ le quart des émissions de carbone du Canada. À mesure que notre population et notre économie se développent, le nombre de véhicules sur nos routes augmente.

**SAUVEGARDE DE L'APPROVISIONNEMENT EN EAU ET EN EAU POTABLE :** Nos ressources en eau douce sont un trésor national. Les Grands Lacs, par exemple, constituent plus de 20 % de l'eau douce de surface du monde entier. La pollution et l'abus les menacent. Mais alors que les centres urbains bénéficient d'un accès à l'eau potable, les Premières Nations font souvent face à des avis sur l'eau potable.

#### Questions pour les politiciens

- Quel type d'approche systémique est nécessaire pour gérer l'ensemble du cycle de vie des plastiques?
- Quelles politiques ou quels incitatifs devraient être adoptés pour passer d'une économie linéaire (consommation continue de ressources) à une économie circulaire (réutilisation des ressources)?
- Que feriez-vous pour augmenter le taux de recyclage au Canada et réduire les taux de contamination (c.-à-d. les matières non recyclables dans le système de recyclage)?
- Quelles politiques appuieriez-vous pour favoriser des transports plus durables, par exemple des véhicules électriques, des transports publics plus propres, des normes de carburant propres, le recours aux vélos, etc.?
- Quels types de lois et de changements dans les pratiques commerciales sont nécessaires pour protéger nos sources d'eau douce?
- Quelles mesures allez-vous prendre pour améliorer les systèmes d'eau et atténuer la crise de l'eau potable dans les communautés des Premières Nations?

# Gérance de l'environnement

- Les enjeux :
  - Les personnes, les entreprises, les groupes industriels et les gouvernements peuvent en faire davantage pour assurer un avenir durable.
  - Le Canada doit améliorer ses normes en matière de recyclage en harmonisant son approche entre le gouvernement fédéral et les provinces.
  - Considérant que l'eau douce est un trésor national, il est essentiel de protéger les ressources d'eau douce et d'eau potable.

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**

# Gérance de l'environnement

## Message clé

Les particuliers, les entreprises, les groupes industriels et les gouvernements ont tous un rôle à jouer dans la gestion de l'environnement.

**VIBRANT**  
 **VOICES**

 **VOIX**  
**VIBRANTES**

# *Demandes pour le gouvernement*

**Les politiques et l'approche du Canada en matière d'environnement devraient inclure les éléments suivants :**

- La gestion des déchets plastiques
- Des normes communes de recyclage
- Le transport durable
- La sauvegarde de l'approvisionnement en eau et de l'eau potable

**VIBRANT  
VOICES**

**VOIX  
VIBRANTES**